

*Solution :*

De 11 h. 25 m. du matin à 2 h. 58 m. 18 sec. de l'après-midi, il s'écoule 3 h. 33 m. 18 sec., ou 12 798 secondes.

De 11 h. 25 m. du matin à 4 h. de l'après-midi, il s'écoule 4 h. 35 m., soit 16 500 secondes.

En 12 798 secondes le train a parcouru 142 milles  $\frac{1}{5}$ ; en 16 500 secondes il parcourra

$$\frac{16\,500 \times 142\frac{1}{5}}{12\,798} = \frac{2\,346\,300}{12\,798} = 183\frac{1}{2} \text{ milles.}$$

Mais  $142\frac{1}{5}$  milles =  $\frac{2}{5}$  de la route à parcourir: alors cette route =  $\frac{142\frac{1}{5} \times 5}{3} =$

$$\frac{711}{3} = 237 \text{ milles.}$$

Et  $237 - 183\frac{1}{2} = 53\frac{1}{2}$  milles, distance de la destination du train à 4 h. de l'après-midi.

J.-O. C.

## TRIBUNE LIBRE.

### Revue scolaire.

C'est une question scolaire qui a eu les premiers honneurs du discours prononcé par le Pape Léon XIII, au consistoire du 30 décembre dernier :

“ Nous venons de recevoir, a dit le Saint-Père, des régions lointaines de l'Amérique, et pareillement de la Suisse, des consolations qui Nous sont arrivées à propos. Ce que les catholiques de ces pays, en effet, désiraient avant tout, à savoir, la liberté d'avoir des établissements d'enseignement supérieur pour la jeunesse, ils viennent, par leurs persévérants efforts, de l'obtenir, au moyen de la fondation des Universités de Washington, d'Ottawa et de Fribourg. La règle sacrée de ces universités sera d'unir l'intégrité de la foi à la science la plus distinguée; on ne s'appliquera pas moins à former des catholiques que des savants.”

Le Pape rend ensuite un hommage de reconnaissance, d'abord aux évêques, puis aux particuliers qui ont apporté leur concours pour les résultats ainsi obtenus, dont l'Eglise ne jouira pas seule, mais dont la société civile elle-même retirera les plus précieux avantages.

\* \* \*

La langue française, combattue dans le Nord-Ouest canadien, est malmenée aussi en Italie et en Alsace-Lorraine.

A Turin, on a supprimé les classes de français au collège d'Aoste, et les journaux qui paraissaient en français à Turin paraissent en italien depuis le 1<sup>er</sup> janvier 1890.

En Lorraine, par ordre ministériel, l'enseignement du français est supprimé dans les écoles.

Dans le service postal de l'empire allemand, on a supprimé tous les termes français qui étaient devenus d'un usage international.

Mais on n'est pas partout du même avis en Russie, “ une circulaire récente de l'administration des postes et télégraphes prescrit que toutes les adresses de lettres, colis et télégrammes à destination de l'étranger, doivent être libellés exclusivement en français, et avise le public qu'elle ne répond d'aucune expédition formulée dans une autre langue.”

Le journal français auquel nous empruntons ces renseignements ajoute cette réflexion: “ M. de Bismarck et M. Crispi auront beau faire, ni la langue allemande ni la langue italienne n'enlèveront à la langue française une suprématie que les siècles lui ont donnée: ils en seront pour leurs misérables coups d'épingles.”

\* \* \*

En France, le ministère de l'Instruction publique a fait imprimer la statistique de l'enseignement primaire, pour la période de 1882 à 1887, avec quelques